

Impulsan programa para rescatar cultivo representativo del Valle de Viñales

Ronald Suárez Rivas

PINAR DEL RÍO.—Con el propósito de rescatar la producción de malanga, uno de los cultivos representativos del Valle de Viñales, especialistas de la agricultura, de conjunto con la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), llevan a cabo un programa encaminado a revertir el decrecimiento registrado en la última década.

Diosbel Fernández, director de cultivos varios en el municipio, explica que en ese tiempo la caída de los rendimientos ha sido significativa. "De 14 toneladas que llegaron a promediarse por cada hectárea, hoy apenas se logran seis".

Como consecuencia de una reducción tan marcada, las plantaciones también han disminuido. De alrededor de 500 hectáreas (ha) anuales, las siembras han descendido a unas 300. En el 2013, por ejemplo, serán 320 ha.

Según el funcionario, tal deterioro se inició hace aproximadamente diez años, y estaría originado por la incidencia de un ácaro que ha estado azotando significativamente al cultivo.

"Ante esta situación, hoy se trabaja en la capacitación de los productores en dos temas fundamentales: la selección de la semilla y el cumplimiento de la estrategia fitosanitaria", comenta Leduar Serra, director de sanidad vegetal en la delegación municipal de la Agricultura.

"Ello implica escoger semillas nuevas, que no provengan de campos afectados, y someterlas a un tratamiento de desinfección, mediante una solución a base de azufre. Unido a ello, también se debe desinfectar el surco", precisó el especialista.

En tal sentido, aseveró que el propósito es llegar a cada uno de los cientos de campesinos vinculados al cultivo, y afirmó que existen en el territorio los insumos necesarios para llevar adelante el programa.

Viñales ostenta la condición de Patrimonio Natural de la Humanidad, una categoría otorgada por la UNESCO teniendo en cuenta no solo sus bellezas naturales, sino el esfuerzo del hombre por convivir en armonía con el medio ambiente, manteniendo prácticas que con el tiempo han devuelto tradición, como la agricultura.



FOTO: DEL AUTOR

Apicultores cienfuegueros acrecientan sus producciones

Julio Martínez Molina

CIENFUEGOS.—La esfera apícola experimentó crecimientos en todos sus indicadores aquí, durante la primera mitad del año, cuando sobrecumplieron todas las producciones planificadas y se registran marcados avances en relación con el pasado año.

Dicho impulso se expresó en las 163 toneladas de miel, tres de cera y 0,27 de propóleos entregados por los hombres de los panales.

Tuvo alto grado de influencia en los actuales resultados, el cambio de abejas reinas. Ya se sustituyeron 500 más que en el 2012, con lo cual aseguran una mejor postura e incrementan la cantidad de abejas en las colmenas, explicó Alberto Vicente Águila

Abréu, jefe de Producción de la UEB Apícola de la provincia.

"Los progresos también guardan relación con una mejor floración —sobre todo a través de abril y mayo—; así como al énfasis puesto en la atención de los productores", prosiguió el especialista.

Destacó Águila Abréu el mantenimiento de un control estricto en los parámetros cualitativos de la miel, la cual debe estar libre de sustancias químicas o impurezas, so pena de recibir el agricultor severas penas si incumple con tal premisa básica.

Este es uno de los frentes exportables en Cuba, con mercado tradicional en las naciones europeas fundamentalmente. Sus precios internacionales son altos.

Continuará formación de obreros calificados para la construcción

Germán Veloz Placencia

HOLGUÍN.—A partir del próximo curso escolar, la ebanistería y el mantenimiento general de la construcción se incorporarán al plan de plazas para formar obreros calificados, tarea que tiene en cuenta las demandas de la economía del territorio.

Con vistas a satisfacer las necesidades de las entidades constructivas, se mantendrán las matrículas en las especialidades de albañilería, instalaciones hidráulicas y carpintería (en blanco y encofrado), aseguró Rafael Aguilera Otero, director provincial de Educación.

"La cifra de alumnos en formación en esas especialidades crecerá notablemente a partir

de septiembre venidero, cuando se sumen más de 2 000 nuevos estudiantes de la Enseñanza Técnica y Profesional a la llamada familia de la construcción, la mayoría en el perfil de obrero calificado".

Para beneficio de esa familia, dijo que en todos los municipios de la provincia hay condiciones para el desarrollo del proceso docente, porque se dispone de 22 instituciones con la correspondiente base material de estudio y los profesores calificados.

También existen 42 aulas anexas en establecimientos de la construcción, sector con el cual deben incrementar el trabajo en interés de la formación vocacional de los estudiantes, agregó.

el español nuestro

María Luisa García

Los árabes acumularon importantes conocimientos astronómicos que expli-

can su aporte lingüístico a esta ciencia; por eso, muchas palabras de nuestra lengua relacionadas con este tema proceden del árabe. Un ejemplo es **almajaque**, del árabe hispánico *almanáh*, "calendario" y este de manah, "alto de la caravana en el desierto para observar las estrellas que orientan la ruta".



Anuncian premios de Periodismo 26 de Julio

Maylin Guerrero Ocaña

Los galardones del Concurso Nacional de Periodismo 26 de Julio correspondientes al presente año fueron dados a conocer este viernes en la sede de la Unión de Periodistas de Cuba.

En prensa escrita, en el género de Información mereció el premio Mary Luz Borrego, del periódico Escambray. De ese mismo diario lo recibió en Reportaje Dayamis Sotolongo; mientras que la Entrevista ganadora fue la de Daymaris Martínez, de Juventud Técnica.

El premio en el género de Comentario recayó en Ricardo Ronquillo, de Juventud Rebelde; y el artículo que ganó la máxima categoría correspondió a Enrique S. Ojito, del periódico Escambray. En el género de Crónica fue para Reynaldo Cedeño, de Radio Mambi.

Los galardones de la radio fueron entregados en los géneros de Información y Comentario a Raúl Menchaca, de Radio Reloj; en Entrevista a Arely García, y en Reportaje y programa informativo a Abel Falcón, de CMHW, en Villa Clara. En la categoría de Crónica fue laureada Arletis Zaragoza.

En la televisión se premió a Abdiel Bermúdez, en los géneros de

Información y Comentario; Yosley Carrero en Crónica; en Reportaje a Damarys Leiva Feijoo; y en Entrevista a Yolanda E. Molina. En Documental recibió el máximo galardón María del Carmen Ramón, del Centro de Información para la Prensa; y en Programa informativo recayó en Sitio del Arte, con dirección de Julia Mirabal.

La especialidad de Periodismo digital galardonó a las periodistas Olivia Marín y Susana Pérez. Mientras que en Periodismo gráfico el premio lo recibió, en Fotografía informativa, Raúl Pupo, de Juventud Rebelde; en Fotoperiodismo José Manuel Correa, del periódico Granma; y en Foto para entrevista, Juan Pablo Carreras de la Agencia de Información Nacional.

La Editorial de la Mujer decidió premiar, en prensa escrita, a las colegas del diario 5 de Septiembre Judith Madrazo y Leyani Díaz; mientras que en radio se reconoció a Julio F. Espinosa y Greta Espinosa, de Radio Caibarién; y en televisión compartieron el galardón Idolkis Argüelles y Anibys Labarta.

En esta ocasión y por primera vez se incluye el Premio Especial Alas por la Vida, dedicado a resaltar los materiales referidos a la lucha contra el cáncer, que recayó en Ana M. Panadés, de Radio Trinidad.